



図 2: 反応プロセス及び機能依存関係

換器は“急激な加熱による原料の突沸”に対してそれぞれ防止的に貢献している。

3.2. 異常事象モデル

FBRL モデルは正常時の入出力関係により記述されているため、異常事象が生じることを推論することができない。異常事象を異常事象語彙、原因、結果の3つの要素からなる異常事象モデル(図3)として表現する。これはある部品が原因の記述を満たした場合、異常事象により、対象が結果に記述された状態に変化することを意味している。

例えば、異常事象「触媒不活性化」は、「反応する」という機能を持つ部品の内部に触媒と触媒毒と認識される対象物が存在した場合に、「反応する」機能が阻害されることを表現する。また、異常事象「熱損」は、対象物が断熱されていない部品中を長時間通過した場合に、結果として温度が下がることを表現する。

異常事象モデルは機能概念に対応した語彙を用いて記述されており、機能レベルでの推論に有効である。さらに体系化された機能概念(図1)と結び付けられているため、一般性、再利用性が高いという利点がある。

3.3. 防止貢献の導出

異常事象モデルを用いた防止的貢献の導出は以下の

異常事象語彙		異常事象モデル	
		熱損	触媒不活性化
原因	原因機能	通ず	反応する
	原因状態	近傍温度<対象物温度 機能所要時間(長)	env:触媒≡存在 env:触媒毒=存在
結果	阻害機能		反応する
	結果状態	対象物温度<正常	

図 3: 異常事象モデル例

ように行われる。

- STEP1: ある系Sにおいて、依存関係を導出した部品Xの機能Fを選択する。
- STEP2: 機能Fの注目属性¹の変化を考慮しない場合の系S'において、属性間の因果解析を行う。
- STEP3: 系S'においてなんらかの異常事象が生じるかシミュレートを行う。
- STEP4: 異常事象が導出された場合、異常事象結果に基づき、防止貢献先の機能を同定する。

図2において、還元槽の機能「触媒毒の除去」を例に、その異常事象防止的貢献の導出を考える。還元槽の「触媒毒の除去」機能の注目属性は“触媒毒の量”である。この機能を考慮しないことにより、系S'では次部品に触媒毒が入力される。以下、対象物の流れに沿ってFBRLモデル及び異常事象モデルを参照して、シミュレートする。サージドラム、熱交換器及び反応槽対流部の各機能に対しては、原因の一致する異常事象モデルが存在しないため防止貢献は同定されない。

一方、反応槽加熱反応部の「合成する」機能は「反応する」機能のサブクラスであり、異常事象「触媒不活性化」の原因機能と一致する。また、系S'においては部品内に触媒毒が存在するため、原因を全て満たす。このことから、「触媒毒を除去する」機能は防止貢献を果たしていることが同定される。さらに、阻害機能「反応する」の記述より、防止貢献の対象は反応槽加熱反応部の「合成する」機能であることが同定される。

4. まとめ

異常事象モデルを利用した防止的関係の導出について述べた。今後は、効率などのより一般的な貢献関係の導出および機能の階層的関係の生成を行う予定である。

参考文献

- [1] 笹島, 来村, 池田, 溝口: 機能と振舞いのオントロジーに基づく機能モデル表現言語FBRLの開発, 人工知能学会誌, Vol.11, No.3. pp.420-431, 1996
- [2] 笹島, 来村, 池田, 溝口: 動的システムにおける機能依存関係の導出, 第10回人工知能学会全国大会論文集, pp.187-190, 1996

¹機能が操作することを意図している属性。FTの1つとして記述されている。